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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

Serafín no pactó 
con la desidia

el mayor General Serafín Sánchez valdivia hizo 
valer su condición de patriota incluso en los 
momentos más aciagos de la guerra, cuando 
el Zanjón pospuso las ansias libertarias de 
los mambises hasta las nuevas batallas que el 
paladín, otra vez, protagonizaría

Arelys García Acosta
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Ante la elevada cantidad de pacientes fa-
llecidos por enfermedades cerebrovasculares, 
también conocidas como ictus, expertos en 
Sancti Spíritus llamaron a controlar los factores 
de riesgo favorecedores de este padecimiento, 
tercera causa de muerte en la provincia. 

El doctor Javier García Zacarías, espe-
cialista de segundo grado en Neurología, 
significó que al cierre del pasado año falle-
cieron más de 400 espirituanos por ictus 
agudo, afección que también constituye la 
primera causa de discapacidad y la segunda 
de demencia en este territorio y en Cuba.

El ictus —detalló García Zacarías— es la 
lesión producida en un área del encéfalo de 
forma transitoria o permanente, debido a una 
oclusión o ruptura de los vasos sanguíneos 
que lo irrigan; cuando se obstruye, aparece 
una isquemia o infarto cerebral y cuando se 
rompe, una hemorragia cerebral.

Al referirse a esta problemática de salud, 
aludió a la edad como un factor de riesgo 
no modificable; pero otros sí pueden ser 
controlados, como la hipertensión arterial, 
la diabetes mellitus, las enfermedades del 
corazón, el trastorno de los lípidos, el seden-
tarismo y el hábito de fumar. 

Está demostrado —dijo el especialista— 
que el control de todos estos factores de 
riesgo, fundamentalmente la hipertensión 
arterial, puede prevenir la prevalencia de 

los ictus en mucho más de la mitad de los 
afectados. Numerosos estudios confirman 
que el 80 por ciento de las enfermedades 
cerebrovasculares son prevenibles, añadió.

En Sancti Spíritus, investigaciones rea-
lizadas a finales de la década de los 80 y 
otras recientes indican que el 75 por ciento 
de los pacientes fallecidos por ictus eran 
hipertensos y más de la mitad, hipertensos 
mal controlados, subrayó el especialista. 

En este sentido —agregó— es necesario 
lograr el control de los factores de riesgo para 
disminuir la prevalencia de este tipo de afec-
ciones y la mortalidad y discapacidad severa, 
ocasionadas cuando no logramos a tiempo 
controlar estas enfermedades que tanto daño 
causan a los vasos de nuestro cerebro.

Desde septiembre de 1999, el Hospital 
General Provincial Camilo Cienfuegos dis-
pone de una unidad para brindar atención a 
dicho padecimiento, diseñada con 15 camas.

Según la Organización Mundial de la Sa-
lud, cada año alrededor de 15 millones de 
personas sufren ictus; de ellas, cerca de 5.5 
millones mueren y el resto presenta disca-
pacidad al término del ingreso hospitalario, 
porque un área cerebral queda afectada de 
forma transitoria o permanente, bien sea por 
causa isquémica o hemorrágica.

A juicio de expertos cubanos, el ictus se 
ha desplazado a edades más tempranas, 
entre los 40 y 50 años, realidad que revela 
la urgencia de asumir estilos de vida sanos 
desde la infancia.  

Ictus con la mirada en los factores de riesgo
lograr el control de los factores de riesgo y disminuir la prevalencia de esta afección devienen prioridades en Sancti Spíritus, 
territorio donde existe un alto número de personas hipertensas 

el Hospital General provincial camilo cienfuegos dispone de una unidad para la atención a los pacien-
tes con enfermedades cerebrovasculares. /Foto: Vicente Brito
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Carmen Rodríguez Pentón

¿por transferencia 
o en efectivo?

Dos paquetes de galletas y una caja 
de jugo de piña fue el pedido de la mujer 
que llevaba de la mano a su pequeña 
impaciente por recibir las golosinas. 
Tarjeta en mano y con Transfermóvil listo, 
se dispuso a pagar cuando la voz del 
vendedor le espetó sin miramientos: “No 
aceptamos transferencias, solo pagos en 
efectivo”.

Casos similares llegan a la redacción 
de Escambray, que, en una pesquisa por 
más de una docena de establecimientos 
estatales y particulares, tanto de trabaja-
dores por cuenta propia como mipymes, 
detectó que únicamente dos aceptaban 
el pago mediante tarjeta magnética.

Desde el pasado agosto Cuba 
comenzó un proceso gradual de banca-
rización que busca potenciar el uso de 
canales y medios electrónicos de pago. 
Las disposiciones de la Resolución No. 
111 del 2023 del Banco Central de Cuba, 
que establece nuevos mecanismos para 
las operaciones bancarias ante la actual 
situación de escasez de efectivo en las 
sucursales, persigue facilitar el empleo 
de los medios, dispositivos y pasarelas 
de pago virtuales existentes, en aras de 
reducir el dinero en efectivo en el con-
texto de crisis económica, con inflación 
incluida, que vive el país. 

Están sujetos a esta norma las 
empresas estatales, organizaciones 
superiores de la dirección empresarial, 
unidades presupuestadas, cooperativas 
no agropecuarias, productores agropecua-
rios, agricultores individuales, pescadores 
comerciales, micro, pequeñas y media-
nas empresas, proyectos de desarrollo 
local, los trabajadores por cuenta propia, 
artistas y creadores.

No es que se elimine el pago en 
efectivo en las operaciones de compra 
y venta, sino que se trata de un proceso 
gradual para minimizar su uso, según 
explican especialistas de las sucursales 
bancarias del territorio. 

Algunos actores económicos, funda-
mentalmente privados, se resisten a las 
nuevas disposiciones sin argumentos 
sólidos; la normativa, como todo proceso 
acelerado, ha encontrado fricciones que 
lo tratan de frenar, pero también elemen-
tos que lo potencian. 

Hay establecimientos donde las 
justificaciones van desde el hecho de que 
no saben cómo se realiza el proceso de 
utilización del código QR, que el post no 
sirve, o no tienen ninguna de las plata-
formas electrónicas creadas. Por si fuera 
poco, quienes deciden pagar con dinero 
contante y sonante se encuentran con 
que algunos de los particulares ni siquie-
ra aceptan billetes de denominaciones 
pequeñas.

Una encuesta que publica la versión 
digital de Escambray muestra a las claras 
el poco entendimiento que hay en ese 

sentido. A la pregunta: ¿Han aceptado 
los nuevos actores económicos tu pago 
de forma virtual a través de las pasarelas 
Transfermóvil o EnZona?, el 58 por ciento 
de los encuestados ha dicho que algunos 
sí; otros, no; el 36 por ciento asegura 
que ninguno lo acepta y únicamente el 
6 por ciento afirma que todos acceden a 
esa forma de pago.

Pedro Jorge Lugo, trabajador de una 
de una de las mipymes que venden pro-
ductos varios en el municipio cabecera, 
alega en su defensa que “no le conviene 
el pago electrónico” y argumenta: “La 
111 solo te deja sacar una cantidad pe-
queña de efectivo y lo demás a través de 
instrumentos de pago y títulos de crédito 
distintos del efectivo. Son muy engorro-
sos los trámites bancarios, ¿cuántas ve-
ces al mes tengo que ir si quiero invertir 
en una compra grande?”. 

De ese criterio difieren los enten-
didos. “En realidad, no quieren porque 
para comprarle a otra mipyme necesitan 
el efectivo, algo que va en contra de la 
Resolución No. 111, que dice que las ac-
tividades comerciales entre los diferentes 
actores económicos que excedan los 
5 000 pesos deben utilizar otros medios 
de pago que por demás son más con-
venientes, ya que  los trabajadores por 
cuenta propia, las mipymes y los parti-
culares son clientes del Banco y pueden 
hacer pagos por transferencia entre ellos 
mismos y así tener una contabilidad más 
transparente”, aclara Aymée Hernández, 
al frente de la sucursal 5241 de Bandec, 
una de las 15 con mayor nivel de opera-
ciones en el país.

A estas alturas de la bancarización, 
las justificaciones en ese sentido están 
de más, sobre todo a partir de que hace 
apenas unos días la Gaceta Oficial de 
la República hizo pública la Resolución 
No. 93/2023 del Ministerio de Comer-
cio Interior, que entrará en vigor en los 
primeros días del mes de diciembre y 
recalca la obligatoriedad de las entidades 
dedicadas al comercio de asegurar a los 
consumidores el acceso y uso de los 
canales electrónicos de pago.

La norma establece, como requisito 
para esos establecimientos, poseer las 
facilidades de pago por las pasarelas 
nacionales o terminales de punto de 
venta para la comercialización de bienes 
y prestación de servicios al consumidor, 
medida extensiva a todas las personas 
naturales y jurídicas que realizan activida-
des comerciales objeto de inscripción en 
el Registro Central Comercial.

Las ventajas de estos métodos de pa-
gos son varias, como la trazabilidad y la 
reducción de la manipulación de efectivo 
de los dependientes, pero al menos en 
la provincia de Sancti Spíritus son pocas 
las bodegas cuyos ingresos provienen de 
pasarelas electrónicas y solo algunos de 
los Mercados Artesanales Industriales 
ofrecen esa posibilidad.

Aunque habrá quienes por razones 
diversas sigan utilizando el efectivo, la 
bancarización avanza y no hay duda de 
que los canales electrónicos de pago 
ofrecen seguridad, rapidez, comodidad, 
inmediatez y, en la mayoría de los casos, 
ahorro económico por concepto de boni-
ficaciones.
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 Periódico Escambray. 
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S. Spíritus
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Una queja bien justificada fue la que realizó 
mediante su misiva a Escambray Vladimir Ramí-
rez Martínez, vecino de la calle Don Pedro León 
No. 209 A, en la ciudad de Sancti Spíritus. En 
la misma refería ser consumidor de la pana-
dería del barrio de Jesús María y que, aunque 
se levanta muy temprano cada mañana para 
comprar el producto antes de que su hijo salga 
rumbo a la escuela, existen problemas con el 
uso del Plan Jaba que entorpecen el normal 
desempeño de la cola.

“Diariamente llegan personas que dicen po-
seer el sello de Plan Jaba, sin embargo, abusan 
de este beneficio, pues lo mismo se presenta 
un mensajero, que algunas personas con una 
libreta de Plan Jaba y muchas más que no lo 
son y se las aceptan por igual, aunque el resto 
de las personas en la cola protesten”, aclara 
el remitente.

Más adelante, Ramírez Martínez refiere que 
lo más lamentable es que son los dependientes 
los que deben poner orden en este caso y no 
lo hacen.

Escambray conversa con José Ramírez 
Aguiar, director de Comercio en el Grupo 
Empresarial del Comercio en Sancti Spíritus, 
quien hace referencia a la resolución emitida 
desde 1992 para beneficiar a las mujeres tra-
bajadoras, la cual, aunque ha sufrido algunas 
modificaciones, se mantiene vigente.

Tal resolución sufrió algunos cambios duran-
te el X Congreso de la Federación de Mujeres 
Cubanas porque ya no estaba a tono con los 
cambios de la sociedad. Según lo acordado, 
podría beneficiar a mujeres u hombres traba-
jadores activos que vivan solos o que todos 
los integrantes de su núcleo familiar sean 
trabajadores, estudiantes o menores en edad 
no escolar; asimismo, a estudiantes en edad 
laboral que vivan solos o convivientes con 
personas con invalidez física total comprobada 
y también ancianos que vivan solos y posean 
algún tipo de invalidez o discapacidad.

Pero tal y como manifiesta el remitente de 
la carta, la mayor insatisfacción está en su uso, 
muchas veces indebido. Por ejemplo, la propia 
resolución alude que quienes poseen este be-
neficio deben mostrar la libreta al dependiente 
o a las personas de la cola que así lo soliciten 
y está establecido que compran dos con Plan 
Jaba y uno de la cola normal. Por otra parte, 
contempla que su uso será de lunes a domingo 
y se podrá efectuar más de una compra al día.

Igualmente, apunta que la venta solo se rea-
lizará a las personas cuya libreta esté acogida 
a este sistema y constituye responsabilidad 
de las administraciones y de los dependientes 
de cada unidad comercial el cumplimiento de 
lo dispuesto. En tanto se hará uso del mismo 
solo para adquirir los productos normados y 
controlados por la libreta, no así para los de 
venta liberada, excepto cuando coincida el 
expendio de ambos.

Esperemos que las dudas de Vladimir 
queden esclarecidas y que en la panadería del 
barrio de Jesús María se acabe el dilema por 
el uso indebido del Plan Jaba.

               

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Xiomara Alsina Martínez

El dilema del 
Plan Jaba



Xiomara Alsina Martínez

Carmen Rodríguez Pentón
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Con el propósito de comercializar, en un local con mejor confort, produc-
tos cárnicos y producciones agropecuarias en su forma natural o preelaborada, 
se prevé para el próximo mes de diciembre la reapertura del Mercado Agropecua-
rio Estatal de nuevo tipo La Carpa Roja, del municipio de Cabaiguán. Tras un pro-
ceso de reparación capital, ahora el local es techado en su totalidad. Además de 
los servicios habituales, se incorporará la preelaboración de productos agrope-
cuarios como el llamado caldosín, la vianda pelada y frutabomba en trozos, en-
tre otros. Una vez reabierto el centro, prestará servicios de martes a sábado, de 
ocho de la mañana a seis de la tarde, y los domingos, de 8:00 a. m. a 12:00 m. 

Foto: Vicente Brito

Aunque el 2023 ha sido un año duro 
para la Acuicultura en la provincia, debido a 
la falta de recursos, insumos y combustible, 
los hombres de piel curtida decidieron apli-
car nuevas estrategias para no renunciar a 
su compromiso productivo, lo que significa 
poder llevar más alimento a la mesa de los 
espirituanos en los meses finales del año.

De esta forma, la Estación de Alevinaje 
logró materializar sus cuatro ciclos de 
reproducción del año y alcanzó unos 38 
millones de alevines, la mayoría de la espe-
cie ciprínidos, con los cuales se repoblaron 
todos los embalses del sistema acuícola 
del territorio, además de los subordinados a 
la Agricultura, Azcuba, el Minint y otros que 
desarrollan la cría extensiva de peces, entre 
los que figuran también algunos criadores 
privados que tributan a este sector.

Según Miriam Solano Valle, especialista 
principal en Acuicultura de la Empresa Pes-
quera de Sancti Spíritus, entre el 2018 y 
el 2022 la Acuicultura depositó en la Zaza 
la mayoría de los alevines producidos, 
atendiendo a la falta de combustible y a la 
cercanía de este embalse con la Estación 
de Alevinaje, pero dicha alternativa trajo 
como consecuencia que las capturas de-
crecieran, debido a la cantidad de biomasa 
en desarrollo y a la poca base alimentaria 
en el interior de la presa; por tanto, la 
empresa decidió dismunuir el número de 
animales a fin de ayudar al desarrollo de 
los que queden.

“Este año iniciamos la repoblación de 
los embalses por el municipio de Jatibonico 
—aclaró Miriam—, donde existían presas 
como La Felicidad, que desde el 2017 no 

Tras la bienvenida a sus 
primeros huéspedes, el hotel 
Meliá Trinidad inició su opera-
ción turística de manera par-
cial, hasta la puesta en marcha 
definitiva, prevista para enero 
del 2024 en el contexto de los 
festejos por el aniversario 510 
de esta villa cubana.   

Para la puesta en marcha 
de la instalación se encuen-
tran listas varias áreas de 
servicios, entre ellas 200 ha-
bitaciones, bares y restauran-
tes especializados, una zona 
dedicada a eventos y reunio-
nes profesionales, gimnasio y 
salas de juego, además de las 
piscinas y la franja de arena 
próxima al alojamiento. 

En lo que resta de año 
fuerzas de la Empresa de 
Construcción y Montaje de 
Sancti Spíritus, junto a bri-
gadas del sector no estatal, 
concluirán los bloques habita-
cionales que faltan y el área 
diseñada para brindar una 
atención personalizada. 

Aunque el centro turístico 
promueve la modalidad de Sol 
y Playa, la cercanía a Trinidad 
ofrece la oportunidad de apre-
ciar los encantos de la ciudad 
reconocida por sus valores 
patrimoniales, tradiciones, 
cultura, buena gastronomía 
y hospitalidad; atributos que 
podrán ser admirados por visi-
tantes canadienses, europeos 
y latinoamericanos, entre los 
principales mercados.

Para esta arrancada parcial 

Meliá Trinidad Península 
ya presta servicios 

la instalación estrena la presencia de la cadena española en este 
destino, con altos estándares de calidad

este hotel funcionará con categoría cinco estrellas. /Foto: Garal

varias brigadas de pescadores laboran durante intensas 
jornadas en la presa Zaza para incrementar las capturas. 
repoblados de alevines todos los embalses de la provincia

En lo que va de noviembre, la Empresa 
Eléctrica Provincial (EE) continúa trabajando 
de forma intensa para enfrentar los fraudes 
eléctricos, que este año suman alrededor de 
1 000, con mayor incidencia en el municipio 
de Sancti Spíritus, donde se acumula el 60 por 
ciento de las multas impuestas.

De acuerdo con Darío Peña Cuenca, di-
rector comercial de la entidad, en el sector 
residencial resaltan los clientes con alto 
consumo, sobre todo por equipos de clima-
tización, quienes generalmente recurren a 
la utilización de imanes permanentes con el 
objetivo de frenar o paralizar el metroconta-
dor. Otros métodos son las derivaciones de 
acometidas utilizando la energía eléctrica 
antes de pasar por el metrocontador, o la 
manipulación del mismo.

Es importante destacar que, a pesar de 
todas las alertas, se insiste en el uso de ima-
nes para violar el pago de electricidad, lo cual 
se comprueba a través de la aplicación en el 
móvil que detecta el campo magnético hasta 
dos meses después de que se hayan retirado 
dichos metales.

Peña Cuenca explicó, asimismo, que la EE 

Detectan fraudes eléctricos

se sembraba, al igual que la Lebrije y Dig-
norah. Estos animales dentro de 18 meses 
pueden tributar a la alimentación de los 
espirituanos”.

Igualmente, dijo que desde inicios de 
noviembre se desarrolla en el embalse 
Zaza el conocido Bastión Pesquero, con 
pescadores solo de la provincia en aras de 
extraer la mayor cantidad posible de peces.

“Durante el desarrollo del Bastión Pes-
quero el promedio diario es de alrededor de 
5.2 toneladas, atendiendo a que estamos 
en meses donde los vientos fríos atentan 
contra la manifestación de las especies, 
pero no vamos a renunciar al compromiso 
de superar las 2 574 toneladas”, añadió 
Solano Valle.

tiene muy bien delimitados los diferentes lu-
gares donde se cometen las infracciones, con 
mayor incidencia en los municipios de Sancti 
Spíritus, Trinidad, Cabaiguán y Jatibonico, 
aunque en el resto de los territorios entre el 
3 y el 5 por ciento de los clientes se involucra 
en este tipo de violación.

El directivo apuntó que este año se han 
recaudado más de 7 millones de pesos por 
concepto de energía recuperada al detectar los 
fraudes eléctricos.

Las sanciones, detalló Darío, pueden ser 
multas de 500 pesos, pero en los casos de 
clientes reincidentes pudieran ser de 1 000 
pesos, junto a la obligación de pagar la energía 
sustraída hasta un año de forma retroactiva. 
Es importante destacar, aclaró, que las ener-
gías retroactivas calculadas pueden superar 
los 100 000 pesos en algunos casos y, de no 
pagar, la EE puede retirar el servicio.

Como está escrito en el Decreto-Ley No. 
260, que regula las contravenciones del 
servicio eléctrico, si el cliente realiza algún 
tipo de actividad productiva o de servicio y 
comete este tipo de violación, está estipulado 
que se le suspenda la licencia de operación 
o la patente hasta un período de seis meses, 
mientras que en el sector residencial se limita 
el servicio por 72 horas.

se trabajó también en la res-
tauración del paisaje natural 
en el frente de playa del hotel, 
con el vertimiento de arena en 
esa zona y la siembra de plan-
tas autóctonas de la costa; así 
como en la pavimentación de 
los viales de la península de 
Ancón, que incluyen al pedra-
plén y los accesos a las insta-
laciones turísticas localizadas 
en el hermoso balneario. 

El Meliá Trinidad Península 
es el tercer hotel con categoría 
Cinco Estrellas construido en 
este destino turístico. Lo dis-
tinguen los altos estándares 
de calidad en sus servicios y 
novedosos sistemas para la 
generación de energía limpia, 
lo que contribuye al ahorro de 
portadores energéticos y al 
cuidado del medio ambiente.  

Acuicultores suben la parada 

el ejercicio productivo Bastión pesquero se 
desarrolla para extraer la mayor cantidad de 

peces del embalse Zaza. /Foto: Vicente Brito
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Mientras la inmensa mayoría de los jóvenes 
de su edad no suelta el móvil de las manos para 
conversar futilidades con sus amigos, descargar 
música, seguir las jugadas de Messi o buscar el 
último grito de la moda, ella tampoco se desprende 
de su celular y hasta casi le saca rosca, pero con 
fines bien diferentes y mucho más edificantes. 

Melanie Viamonte Sánchez calza la flor de su juven-
tud con apenas 16 años y en ese corto lapso no ha 
perdido el tiempo, sino que se ha cultivado en materias 
como la creación de multimedias, de aplicaciones infor-
máticas y trabajos relacionados con la robótica, temas 
poco habituales para su edad y más bien propios de 
informáticos e ingenieros, entre otros especialistas. 

“Desde pequeña yo frecuentaba el Joven Club 
porque mi mamá trabajaba en eso y me llamaba la 
atención. Durante las vacaciones me incorporaba 
a sus cursos. En uno nos enseñaron a utilizar la 
App Inventor, que es un programa para crear apli-
caciones, y eso me interesó mucho”, cuenta esta 
hermosa y desenvuelta muchacha que ahora cursa 
el duodécimo grado en el Instituto Preuniversitario 
de Ciencias Exactas (IPVCE) Eusebio Olivera. 

Pero, incluso antes, mientras cursaba la se-
cundaria, ya había creado la multimedia “Jugando 
con las formas geométricas”, para que los niños 
en edades tempranas aprendieran más fácil las 
formas geométricas, con un estilo didáctico, sin 
aburrimiento ni monotonía. 

“Lo presenté en el evento provincial y nacional 
de Informática para jóvenes Infoclub y lo llevamos 
a varias escuelas primarias donde los pioneros se 
emocionaron porque implicaba trabajar con móviles 
o tabletas y eso les llama la atención a los niños, 
quienes desde pequeños conocen y se interesan 
por las nuevas tecnologías”.

Esta muchacha multifacética —que años atrás 
también se dedicaba a presentar programas de radio 
y televisión; y resultó la alumna más integral de su 
graduación en la secundaria Ernesto Valdés Muñoz—, 
con sus trabajos durante los últimos años, ha partici-
pado en varios eventos de Infoclub, de robótica y en 
“Las niñas y el uso de las Tics” hasta el nivel nacional. 

Hace un tiempo, se sumó a una idea promovida por 
la Unesco y los Joven Club para crear APK en relación 
con la Agenda 2030, concebida con el fin de eliminar la 
pobreza y lograr un desarrollo sostenible para esa fecha.

“Ahí logré mi primera aplicación para teléfonos 
androide, se llama ‘Ahorro de energía eléctrica’. Es-
tuvo entre las tres escogidas en el país y la presenté 
en Cienfuegos, La Habana y en un Infoclub. Ahorrar 
energía es tarea de todos. Hoy todo el mundo habla 
de eso, pero no todos conocen del tema. Quise 
hacer una aplicación donde facilitara el contenido, 
sin tener que investigar ni preguntar. Pero a la vez 
que fuera divertida. Al final incluí un juego para 
autoevaluarse y contribuir a ahorrar energía. Es lo 

mismo para los jóvenes que para la tercera edad, 
todos pueden utilizarla”. 

Pero su espíritu creador no se detuvo, sino que 
avanzó hacia la conquista de la robótica, con un 
trabajo titulado “Simulador de interruptor eléctrico”, 
guiada por su tutor ,el ingeniero Ariel Alejandro Suá-
rez, quien entonces también trabajaba en Joven Club. 

“El propósito era desarrollar una aplicación 
androide para la simulación del funcionamiento 
de interruptores por medio del teléfono, hacer que 
algunos sistemas y componentes del hogar sean 
inteligentes, por ejemplo, que los bombillos se pu-
dieran encender y apagar por el celular. No llegamos 
a concretarlo en la práctica porque faltaban herra-
mientas, un robot y otros elementos, pero quiero 
que este proyecto tenga continuidad en el futuro”.

¿Y todos estos temas tan complejos constitu-
yen apenas un hobby para ti?

Sí. Ahora comencé el grado 12 y quiero prepa-
rarme para las pruebas de ingreso, enfocarme en 
eso para luego darles seguimiento a estos trabajos, 
seguir conociendo, investigando y creando. Estoy 
todavía un poco indecisa, pero quizá estudie alguna 
carrera relacionada con la Informática, aunque tam-
bién me gustan Diseño gráfico y Medicina.  

Pero esos trabajos necesitan muchas horas 
delante de la pantalla, ¿consideras que has renun-
ciado a otras preferencias típicas de la juventud 
para lograr estos resultados?

Sí, es complicado, lleva tiempo, tienes que ir 
despacio, no puedes equivocarte porque entonces 
todo lo que programaste no te va a funcionar. Lleva 
mucha consagración, motivación y sobre todo ganas 
de aprender. Traía el trabajo para la casa, iba expe-
rimentando, anotaba las dudas e iba aprendiendo.

He sacrificado tiempo de mi preparación escolar, 
tiempo de compartir con los amigos y la familia 
por estar enfocada en estos objetivos, pero no me 
arrepiento porque no ha sido un tiempo perdido, 
sino bien aprovechado en adquirir conocimientos 
nuevos y obtener resultados. 

Actualmente, mi vida es ir al IPVCE, estudiar, 
dormir, ver series, ahora estoy viendo Mentes crimi-
nales. También salgo, comparto con amigos, voy a 
alguna fiesta, creo que logro aprovechar mi tiempo 
y lo complemento todo.  

¿Qué significan las nuevas tecnologías para ti: 
un juguete, vía de aprendizaje para la creación o 
una esclavitud tecnológica?

No me considero adicta a las tecnologías, creo 
que soy bastante independiente de ellas. Son una 
vía para el aprendizaje, un poco rozando casi la es-
clavitud tecnológica. Las utilizo mucho en todos los 
ámbitos, cualquier duda que me surja puedo buscarla 
en Internet y aprender por ahí. Este es un camino bas-
tante rápido al cual casi todo el mundo tiene acceso. 
Su empleo depende del interés de cada quien y la 
capacidad para entenderlas y comprenderlas. Pero si 
tienes motivación, todo lo puedes conseguir. Son una 
ruta para llegar a la meta que te propongas.

Luego de cinco años de experien-
cia en la producción de miel ecológica, 
la Apicultura en Sancti Spíritus sostie-
ne la actividad y comienza a desplazar 
apiarios hacia áreas más intrincadas 
de la premontaña en la zona de Pita-
jones, en Trinidad, la única certificada 
en la provincia de los siete escenarios 
con posibilidades para incursionar en 
esta exigente actividad.

La proyección se conecta con el 
plan emprendido por la Empresa Agro-
forestal Sancti Spíritus para recuperar 
caminos, construir viviendas e incor-
porar familias en zonas despobladas 
de la serranía con vistas a favorecer 
el rescate de áreas forestales y otros 
programas agropecuarios; en tanto, el 
propósito ahora es expandir también 
la actividad apícola en aras de aprove-
char las floraciones del bosque.

Amaury Santander Hernández, 
director de la Unidad Empresarial de 
Base Apícola Sancti Spíritus, explicó a 
Escambray que el aumento de la miel 
ecológica en la zona de Pitajones se 
basa en situar colmenas en áreas 
incluidas bajo la certificación de la 
Comisión Evaluadora Internacional 
con representación en Cuba y así apro-
vechar mejor las potencialidades del 
lugar. “De hecho, allí se produce miel 
convencional, pero ya le subimos el 
primer apiario para la transición hacia 
la miel ecológica”, expresó.

Comentó el directivo que en la 
llamada zona ecológica de Pitajones, 
la Unidad Básica de Producción 
Cooperativa (UBPC) Antonio Díaz 
Fleites —hasta ahora la única base 
productiva incluida en esta vertiente 
apícola— reporta el inventario de 
490 colmenas y en el corriente año 

se proponen obtener 29.6 toneladas 
de miel ecológica. Además, señaló, 
la UBPC trabaja en el proceso de 
transición de 250 colmenas más en 
ese extenso escenario.

A partir de los caminos que re-
cupera la Empresa Agroforestal y 
de acceder a las llamadas zonas de 
silencio, se ha iniciado el proceso de 
producción de mieles orgánicas; se 
estima que en un período de dos años 
los niveles productivos estén en el 
entorno de las 57 toneladas, detalló 
Santander Hernández.

Añadió que entre los requerimien-
tos que deben cumplir las áreas cer-
tificadas para extraer miel ecológica 
y poder comercializarla con esas 
características figuran no tener agen-
tes contaminantes por industrias o 
residuales, que sean mieles de una 
única floración y que el manejo de la 
dotación sea exquisito.

La miel orgánica es un renglón 
sujeto a exigentes requisitos, como 
cambiar los materiales de la colmena 
y contar con abejas reinas ecológicas; 
a la vez, en la actividad se miden 
otros parámetros como que las col-
menas sean sanas y con hábitos de 
mansedumbre porque el manejo es 
diferente, dijo.

El directico expuso que, dada la 
alta exigencia técnica que requiere la 
colmena, existe un menor rendimien-
to en la miel ecológica con respecto 
a la convencional. “Se identifican 
otros probables escenarios para esta 
producción como Lomas de Banao, 
en Sancti Spíritus, zona que tiene 
cierta certificación; también la Sierra 
de Bamburanao, en Yaguajay, reúne 
posibilidades para este tipo de miel, 
muy demandada y con un valor en el 
mercado que triplica el de la conven-
cional”, declaró la fuente.

Sancti Spíritus en busca 
de más miel ecológica

Se aumentan los apiarios en la zona certificada de 
pitajones, en trinidad y se identifican otros probables 
escenarios como lomas de Banao y la Sierra de 
Bamburanao

Una joven fuera de molde 
con apenas 16 años, la estudiante melanie viamonte ha alcanzado 
interesantes resultados en la creación de multimedias, aplicaciones 
informáticas y hasta ha hecho sus primeros intentos con la robótica  

melanie viamonte no se considera dependiente de las tecnologías. /foto: vicente Brito

la recuperación de caminos facilita el acceso a zonas de la premontaña que están
certificadas para la producción de miel orgánica.



Texto y foto: José Luis Camellón

Texto y foto: Carmen Rodríguez
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S ON muchos los nombres y las variantes 
de trabajo por las que ha transitado Di-
vep Sancti Spíritus, que tiene sus ante-

cedentes originarios en la Empresa Provincial 
de Abastecimiento de Ventas de Equipos y 
Piezas, la antigua Epavep. Un año después 
se crea el Comité Estatal de Abastecimiento 
Técnico Material como organismo rector.

Con el tiempo, la empresa pasa a la 
subordinación del Ministerio de Economía y 
Planificación, hasta que se aprueba definitiva-
mente por el Consejo de Estado como parte 
del Ministerio de Industrias.

“La entidad es la única aprobada en Sancti 
Spíritus para la importación de los vehículos 
de motor y demás medios incluidos dentro del 
Decreto-Ley No. 83 del Consejo de Ministros, 
que establece lo relacionado con los vehículos 
de motor, remolques y semirremolques”, detalla 
Eduardo Cañizares Ruiz, al frente de empresa en 
Sancti Spíritus y también delegado del Ministerio 
de Industrias (Mindus) en la provincia.

“Es una organización comercializadora, 
exportadora e importadora, funciones que 
hasta hace muy poco solo se ejercían de 
manera mayorista, pero, a tono con las nue-
vas oportunidades que ofrecen las formas 
de gestión no estatal y las necesidades de 
la población, también asumimos esa respon-
sabilidad y realizamos ventas minoristas.

“Aunque no tenemos conformada toda 
la infraestructura que requiere ese nuevo 

modo de hacer, esas ventas han tenido buena 
aceptación en la población. Con este fin nos 
insertamos en las ferias que se realizan en 
los municipios para ir acercando esa posibi-
lidad al pueblo”, refiere el directivo.

ALIANZA ENTRE EMPRESAS 

Pegado al Servicentro de Garaita radica 
uno de los establecimientos abiertos por 
Divep en la provincia, el cual, al decir de 
Dailín Echemendía Bedia, jefa del Grupo 
Comercial, comienza a ajustarse a las 
nuevas formas de mercado.

“Si bien se comercializan partes y piezas 
de repuesto, que constituyen la gama princi-
pal de productos que tenemos —gestión que 
está deprimida por la situación económica 
por la que atraviesa el país—, incursionamos 
en la nueva opción de llevar a la población 
otros recursos que no son tan utilizados por 
el sector estatal, pero le son útiles al residen-
cial para cualquier solución hogareña. Se tra-
ta de mercancías con valores nobles porque 
llevan el precio mayorista y solo se aplica un 
10 por ciento por encima del mismo, que es 
el aporte al presupuesto del Estado. Es un 
precio muy competitivo porque se ha vendido 
un latiguillo para lavamanos en 10 pesos y la 
boya de un tanque de inodoro en 5 pesos, lo 
mismo que las cajas eléctricas, que tienen 
montos ínfimos”, explica Dailín. 

“Hablamos de un rodamiento que no esté 
en uso, o una correa —apunta Eduardo—. Es 
un mercado todavía incipiente para nosotros y 
partimos de los inventarios ociosos; las prin-

cipales ofertas son las de consumo del hogar, 
desde detergente líquido, colchas de trapear, 
escobas, haraganes, hasta escurridores, 
percheros, conexiones y cubos, entre otros.

“Se corre el riesgo de que las personas 
los compren para revender, y para evitarlo no 
se oferta al por mayor, sino que se limita la 
cantidad de algunos productos, como las bol-
sas plásticas, que se expenden a 2 pesos”.

IMPORTACIÓN-EXPORTACIÓN

¿Qué vende Divep? ¿Qué exporta? Son 
las interrogantes de muchos espirituanos 
cuando pasan por la Carretera Central, 
esquina a Sobral y distinguen el cartel iden-
tificativo. 

Dispuesto a aclarar dudas, Cañizares Ruiz 
asevera que la empresa exporta materias 
primas e insumos para la economía y, en la 
misma medida, también importa, fundamen-
talmente, partes y piezas.

“Ahora existe la novedad de que a partir del 
Decreto-Ley No. 87 se autoriza la importación de 
autos a las mipymes estatales y no estatales, 
así como a entidades; no así a los trabajadores 
por cuenta propia, aunque no se descarta que 
en un momento de pueda lograr la venta tanto 
a personas naturales como jurídicas.

“Por lo deprimida que se encuentra la 
compra y venta de partes y piezas, se han 
buscado alternativas con las producciones 
químicas y los encadenamientos con las 
nuevas formas de gestión no estatal, lo cual 
ha dado sus frutos, que se traducen en el 
sobrecumplimiento de un plan de ventas 
planificado para 72 millones de pesos con 
un real hasta la fecha de 92 millones y uti-
lidades que reportan cifras millonarias, las 
cuales repercuten en que el salario promedio 
del medio centenar de trabajadores con que 
cuenta la entidad ronde los 16 000 pesos”, 
acota Eduardo.

“A partir de que el cliente hace la solici-

tud, licitamos y ofertamos como mínimo unas 
tres opciones para que escoja y con la que 
la persona elija se firma el contrato interna-
cional para comenzar el proceso, que casi 
siempre tiene como países más abiertos al 
mercado a China, España, Canadá y México. 
Al mismo tiempo, en materia de exportación 
localmente en estos momentos facturamos 
la llamada madera plástica que se produce 
en Fomento, también el carbón activado y 
vegetal proveniente de diferentes entidades 
y de productores particulares”.

Parte de ese entramado lo constituye el 
taller, donde quedaron atrás los tiempos en que 
se atendía a tiempo completo la zafra azucarera 
y se prestaba el servicio técnico en el campo, 
además de buscar las piezas que hacían falta 
para las combinadas y colocarlas a pie de surco.

“Ahora —dice Ramón García, el jefe de 
servicios especializados— están a la mano 
todas las licencias que establecen lo normado 
para prestar servicios tanto mayoristas como 
minoristas y, a pesar de que no siempre existen 
los recursos, en esta etapa se ha marcado 
un hito en la recuperación de los medios de 
transporte, que se mantiene muy por encima de 
los parámetros exigidos y se ofrece, además, 
apoyo en ese sentido a otras entidades del 
territorio. De igual modo, existe la potestad 
para tramitar los cambios estructurales que se 
exigen en el registro de vehículos, un servicio 
que puede extenderse a los particulares”.

A este colectivo, perteneciente al Mindus, 
lo caracteriza el compromiso tácito con lo que 
hacen, de ahí sus intentos de cumplir con 
algo tan cercano al pueblo como el programa 
de la vivienda.

Por eso pretenden seguir pegados a las 
necesidades de los espirituanos, piensan en 
mañana y preparan las condiciones a fin de 
tener un establecimiento propio para la venta 
a la población en los municipios de Sancti 
Spíritus y Cabaiguán.

Con el inicio de la siembra de 
papa agroecológica a partir de este 
mes de noviembre, Sancti Spíritus 
regresa el cultivo a la época idónea, 
como quiera que los dos últimos 
años se plantó en enero; mas, el 
hecho de insertarse por tercera 
ocasión en este programa tiene la 
particularidad de que para cubrir 
las 34 hectáreas planificadas se 
utiliza semilla de producción na-
cional y de los propios productores 
espirituanos.

Eduardo Jiménez Calzada, jefe 
del Departamento Agrícola en la 
Delegación Provincial de la Agri-
cultura, explicó a Escambray que 
la experiencia de dos campañas 
incursionando en la siembra de 
papa agroecológica con baja co-
bertura de insumos fue sobre la 
base de utilizar semilla importada; 

simiente que esta vez el país con-
centrará en áreas bajo máquinas 
de riego en otras provincias, con un 
paquete tecnológico para respaldar 
el rendimiento; de manera que la 
plantación diseñada para Sancti 
Spíritus concibe emplear semilla de 
producción nacional y también una 
cifra que se guardó en el territorio, 
reiteró la fuente.

“Se definió con este tipo de 
papa adelantar la siembra para 
noviembre y se cosecharía a inicios 
del nuevo año. Por esa vía se prevé 
la plantación de 30 hectáreas —la 
primera vez fueron 8, después 
20— y sumamos otras 4 hectáreas 
con semilla producida por nuestros 
productores, que está en buenas 
condiciones, una experiencia inédi-
ta en el territorio”, dijo.

Igualmente precisó que a la 
actual siembra se incorporan 12 
productores más e involucra todos 
los municipios espirituanos, excepto 

Trinidad. “A pesar de que hicimos 
los intentos no encontramos en la 
sureña villa áreas ni productores con 
condiciones para sembrar papa y no 
podemos arriesgarnos a perder esa 
semilla que es costosa”, señaló.

El destino de la papa agroeco-
lógica, por directiva del país, se 
mantiene que es para el autoa-
bastecimiento en los municipios 
que la producen, subrayó Jiménez 
Calzada. “Nada tiene que ver la 
papa que vamos a producir en el 
territorio con la del balance nacio-
nal, esa distribución se mantiene, 
se están sembrando las áreas en 
otras provincias que responden 
a la comercialización que hace el 
país. En el caso de Trinidad, tendrá 
la papa que se distribuye por esa 
entrega nacional y de la que se 
siembre en la provincia, siempre 
que el nivel de producción nos los 
permita, enviaremos hacia el sure-
ño territorio”, detalló.

Sancti Spíritus adelanta la siembra de papa 
por tercer año consecutivo la provincia se involucra en el programa de la papa agroecológica, esta vez iniciando su plantación a 
partir de este mes de noviembre

divep se acerca al 
mercado popular

la única entidad de Sancti Spíritus aprobada para importación 
de medios, accesorios y piezas automotores amplía su espectro 
comercial y de servicios de forma minorista

entre las opciones que ofrece el establecimiento situado en Garaita está la venta de insumos de 
forma minorista a la población.

la pasada cosecha se distinguió por el buen rendimiento agrícola.



Lisandra Gómez Guerra

Texto y foto: Xiomara Alsina Martínez
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En plena madrugada tres jóvenes baracoenses que 
laboran como artesanos en el taller El Guaniquí, de la 
comunidad espirituana de La Aurora, salen a desafiar 
el monte. Su propósito: encontrar bejucos que crecen 
como plantas parásitas en los árboles o en cualquier 
vegetación próxima a los ríos y cañadas. Al frente va 
Osmany Idalberto Lorenzo Rodríguez, a quien ellos llaman 
jefe, pero que en realidad es el promotor, el alma y guía 
de esta tropa.

A pesar de las habilidades adquiridas, la tarea es 
compleja, pues no todos los bejucos tienen utilidad y ellos 
deben saber identificarlos según su tamaño, textura o 
color, para luego cortarlos y clasificarlos. “En ocasiones 
caminamos con la carga al hombro por dentro de un río, 
antes de salir a tierra y poder trasladarla hasta el taller, 
donde comienza el proceso de preparación”, asegura 
uno de los jóvenes.

Esa es la razón por la que Osmany, el artesano devenido 
licenciado en Derecho y trabajador por cuenta propia, refiere 
que el arte comienza en el monte, con esa recolección de-
tallada de la materia prima destinada a sus confecciones.

 El guaniquiqui, tal y como lo nombraron los abo-
rígenes —aunque el guajiro criollo le llama bejuco de 
canasta—, es un recurso natural de mucho uso desde 
nuestros antepasados, esos que aprendieron a utili-
zarlo para fabricar cestas destinadas a la recogida de 
frutas, viandas, granos y huevos o en la confección de 
anaqueles.

EL DESPERTAR DE UN SUEÑO

“Este proyecto lo iniciamos mi difunta esposa y 
yo hace más de 26 años —aclara Osmany— y fue en 
el portal de una casa de la calle Primero de Mayo, en 
Taguasco. Allí procesábamos la fibra para la cestería que 
nos solicitaban algunas personas y entidades, actividad 
que hacíamos en los ratos libres.

“Cuando era apenas un niño ya me interesaba por el 
trabajo con la fibra, me apoyaba en las enseñanzas de 
un tío que venía de Villa Clara hasta mi casa, en la finca 
Pozo Azul, de Taguasco, para tejer canastas por encargos 
de los campesinos”, argumenta.

Pero fue en La Aurora, donde desde hace más de 
seis años vive, que comenzó a hacer realidad aquel 
sueño de ampliar las producciones para convertir el 
sitio en un taller artístico, atendiendo a la demanda de 
los surtidos y a la posición geográfica de la vivienda, 
situada en el kilómetro 378 de la Carretera Central.

 Solo que la partida física de la esposa le impuso 
nuevos retos a la familia, a fin de levantar los ánimos y 
poder seguir con la idea del emprendimiento. “En eso 
fue determinante la actitud de mis hijos que me esti-

mularon para continuar con este proyecto, por lo que 
retomamos la artesanía utilitaria como un verdadero 
negocio, ya que hasta ese momento solo comercializába-
mos algunos productos que se hacían por inspiración”, 
revela Osmany.

EL ARTE TAMBIÉN SE APRENDE

Convencido están los seis integrantes de El Gua-
niquí de que a la vuelta de unos años el proyecto 
se convirtió en un taller artístico, que brinda a las 
personas de la comunidad la posibilidad de aprender 
y, sin ser especialistas en la materia, desempeñarse 
en varios de los procesos relacionados con la prepa-
ración de la fibra. Incluso, cuando existen picos de 
producción en tejidos, se convoca a los vecinos para 
que de manera provisional se sumen a estas labores 
y se les remunera por ello.

Bien lo sabe la trilogía de jóvenes descendientes 
de la familia Legrá, de Baracoa, en Guantánamo, que 
llegaron en busca de empleo y hasta hoy permanecen 
activos desandando el camino del arte a partir del uso 
del guaniquiqui, un oficio que dominan y disfrutan, según 
sus propias palabras.

“Nadie nace sabiendo, pero cuando uno se propone 
algo y pone de su parte, lo logra —confiesa Daniesky, 
quien lleva ocho años residiendo en La Aurora—. Nunca 
pensé que me convertiría en artesano del mimbre, labor 
que en mi tierra no se hace, pero poco a poco he conocido 
lo relacionado con esta labor”. 

En cambio, Daniel, su hermano, es capaz de escoger 
entre muchos los artículos hechos por él, y Moisés, que 
llegó a Sancti Spíritus por situaciones de la vida, agradece 
a los primos la oportunidad de formarse junto a ellos.

 Para Yunia Borroto, una de las beneficiadas con la 
creación de empleos en esta comunidad, la apertura del 
taller le permitió estrechar lazos con personas que llegan 
de cualquier parte de Cuba y el mundo atraídos por los 
objetos artesanales que allí se venden.

“La idea de exponer esta artesanía utilitaria y la 
calidad con que se trabaja atrae a los clientes. Aquí tene-
mos variedades de cestos, muebles, carteras, canastas, 
escobas, cepillos, mazos de bejucos para la reparación 
de objetos, sogas…, más de 70 surtidos conforman 
nuestro catálogo, y cuando no hay compradores, me 
pongo a tejer la fibra o dar barniz a las piezas, porque 
es algo que puedo hacer con facilidad”.

Igualmente significativo ha sido el papel de Marislenis 
Hernández Matienzo, la administradora, que aprendió a 
sacar mejor las cuentas y a combinar las labores del 
hogar con la de controlar los recursos, recibir la pro-
ducción, guardar las herramientas y cerrar las áreas de 
labor. “Gracias a las enseñanzas de Osmany, que me 
tomó de la mano y me guio, ahora organizamos el día a 
día en este taller”.

Los recuerdos se convierten 
en el mejor sostén ante la pér-
dida del ser querido. Llegan al 
papel en blanco como tablas de 
salvación por el dolor, la tristeza, 
la angustia. Se convierten en los 
mejores espejos de las esencias 
de los seres humanos.

Sucede así con el más recien-
te alegrón del escritor espirituano 
Ariel Fonseca Rivero. Su novela 
Yo maté a mi madre sedujo al 
jurado del XXIX Premio Nacional 
Emilio Ballagas.

“Un joven pierde a su madre 
y, a través de la añoranza, busca 
desesperadamente algo a lo que 
aferrarse —manifiesta Ariel—. Lo 
único que le quedan son recuerdos, 
algunos reales, otros inventados, 
con los que pretende no olvidarla”. 

Pasajes pequeños y rápidos, 
que rozan con la poesía, convo-
can a la lectura de esta nueva 
propuesta literaria. Ariel Fonseca 
vuelve a demostrar que domina 
las técnicas literarias.

“Los ideé así para que el 
lector acoja de manera inde-
pendiente cada capítulo por-
que, aunque el pretexto sean 
la madre y la añoranza, cada 
fragmento puede leerse por se-
parado, disfrutarse y entenderse 
de igual manera”.

El galardón de Yo maté a mi 
madre garantiza su publicación por 
la Editorial Ácana, de Camagüey.

“El título parte de la incer-
tidumbre que queda cuando 
alguien muy cercano e impor-
tante muere, como es la madre. 
También de las interrogantes 
que se llegan y te atormentan 

todo el tiempo en torno a si se 
hizo lo correcto o no, qué pudo 
mejorarse, de cuáles cosas te 
arrepientes; un poco la culpa de 
las cosas que no quedaron bien 
en la relación madre-hijo.

“También se deriva de la fa-
mosa frase: hijo, me matarás del 
disgusto. Una madre a veces no 
puede entender por qué nosotros 
no hacemos lo que ellas quieren. 
Todo eso envuelve ese título. Y 
creo que es muy bueno, porque 
es el adecuado para mi texto”.

De acuerdo con este joven, 
concursar en el Premio Nacional 
Emilio Ballagas 2023 fue todo 
un reto y una aspiración perso-
nal, tras merecer el pasado año 
primera mención del certamen 
por un libro de cuentos.

“Después de mucho empeño 
decidí continuar con un proyecto 
que tenía. De alguna manera 
colapsó en mi interior lo que me 
martirizaba y salió convertido en 
literatura. Realmente estoy muy 
complacido con el libro; más allá 
de alzarse con el premio, el texto 
me gusta”.

Suman ya unos cuantos pre-
mios en el currículo. ¿Destino y 
casualidad?

“No, en lo absoluto. He teni-
do un poco de suerte en algunos 
concursos. Soy de concursar 
mucho. Ojalá ganara todos. Pero 
sí creo que Yo maté a mi madre 
estaba destinado a ganar este 
certamen. El que floreciera esta 
historia justo ahora, el que termi-
nara el libro un día antes y el que 
me tocara este jurado, porque el 
jurado tiene culpa de que ganes 
o pierdas, son signos de que el 
lugar de esta novela era en el 
Emilio Ballagas, y no otro”.

Los reyes del guaniquiqui
transformar el bejuco en muebles u otros objetos, distingue a los integrantes del 
taller de artesanía de la aurora. el vínculo con los habitantes de esta comunidad 
espirituana resulta cada vez más imprescindible

Otro galardón 
para Ariel Fonseca

el joven escritor espirituano suma a su currículo 
el premio nacional emilio Ballagas 2023

osmany no solo fue el promotor, sino también el alma y guía de los seis trabajadores del taller.

ariel Fonseca rivero suma varios reconocimientos. 
foto: cortesía del entrevistado.



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)
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Hasta ahora, la liga Élite ha brindado un ameno espectáculo. /Foto: Vicente Brito

Sergio siente haber llegado a la gloria. 

D ESDE que comenzó la II Liga Élite del 
Béisbol Cubano, un desafío singular 
se ha entablado dentro y fuera de los 

estadios entre dos “equipos” enfrentados en 
desigual competencia: la pelota y el apagón, 
mucho más en Sancti Spíritus, donde a los 
Gallos les dio por robarse la arrancada en 
la senda de la victoria y han atraído a miles 
de parciales. 

Pasiones, polémica, sentimientos… de-
finen los bandos. De un lado están los que, 
como María Rosa Delgado, cuestionan que, si 
“el país está atravesando una crisis energéti-
ca fuerte, unida a la escasez de combustible 
para la generación, ¿por qué desarrollar juegos 
de béisbol en horario pico? ¿Cuántas luces 
se encienden?”, o como Teodoro Castillo, que 
intenta espantar el calor a fuerza de penca 
porque es duro “tener un viejo encamado en 
medio del apagón mientras ese estadio está 
encendido para una Liga que de Élite no tiene 
nada”. Del otro, figuran los que, como el joven 

Javier Ernesto, van al “Huelga” porque “dis-
fruto de los juegos y más ahora cómo están 
los Gallos”, o los que como Felicia Martínez 
prefieren “traer el niño al estadio porque se 
divierte y en mi circuito tocaba el apagón de 
ocho a doce de la noche”.

Hay quienes, incluso, se abstienen; tal 
es el caso de Atilio Guzmán, porque asegura 
que eso no es peor que “vender pan de 75 
pesos en las mismas panaderías donde por 
estos días no hay el de la canasta básica”. 
Buscar un equilibrio entre dos “elencos” tan 
populares es como la consabida demanda de 
pedirle peras al olmo. Sin ánimo de ponerse 
traje de árbitro, Escambray trata de situarse 
fuera del home.

Que en Cuba hace rato se juegue béisbol 
de día es un dictado energético-económico, 
más que deportivo. En todo el mundo la pe-
lota real se juega, generalmente, de noche, 
no solo porque es mejor para el espectáculo 
al permitir a la mayoría de los aficionados 
asistir en su momento de asueto, sino porque 
es lo ideal para la salud y el rendimiento de 
los atletas y del evento en sí mismo. Pero 

nuestro país vive otra realidad hace rato con 
el déficit de energía y ello impuso a la direc-
ción del país una disyuntiva para mantener 
el principal suceso deportivo del país: o se 
suspendía ni se sabe hasta cuándo o se 
desarrollaba con el sacrificio de jugar de día; 
y así ha sobrevivido, entre luces y sombras, 
la Serie Nacional.

Por eso al imponer este contraste: luz-
apagón, la Liga Élite enardeció graderíos, 
mucho más porque el clásico cubano, reco-
nocido como el evento esencial aquí, se jugó 
bajo los abrasadores grados de sol y calor del 
verano, mientras ahora las temperaturas son 
más frescas. Concordemos en que resulta, 
cuando menos, chocante, contraproducente e 
irritante tener parte de la ciudad en semipe-
numbras mientras un oasis de luz irradia en 
la zona del estadio, realidad que alterna en 
otras cuatro urbes cubanas donde se juega 
la Liga, y exceptúo la sexta del Latino de la 
capital, donde no existe apagón. 

A esa hora, para quienes están a oscuras 
o se preparan para estarlo, el “Huelga” car-
ga los insultos, unos merecidos y otros no. 
Para deslindar las certezas de quienes como 
Yusdel Pérez, que con su afán de matemático 
empedernido saca hasta las cuentas de los 
gastos de combustible contra cada una de las 
luces del estadio, Escambray “pidió tiempo” 
en medio de la polémica. Según José Luis Ro-
dríguez, director de la Unidad Presupuestada 
del Inder, las 180 luminarias incandescentes 
instaladas en las torres consumen en unas 
cinco horas (se encienden más de una hora 
antes y el encuentro que más ha durado ron-
da las tres horas y 45 minutos) unos 1 800 
kilowatts, y agregado el consumo de áreas 
internas, incluida la pizarra, los equipos em-
pleados para la venta gastronómica, suman 
cerca de 2 megawatts por partido. Yoanny 

Acosta Solenzar, director de la Empresa Eléctri-
ca de la provincia, corrobora los datos y aporta 
que ese consumo “es similar al empleado por 
unas ocho viviendas en un mes”.

La respuesta, que apenas pretende equi-
librar emociones entre los bandos y situar 
las cosas en contexto, quizás provoque el 
mismo impacto que la victoria sacada del 
refrigerador por los Gallos frente a Matanzas 
el pasado martes. Algo es también cierto. 
Aunque “pierde” por minoría, si consideramos 
a los más de 28 000 que han asistido al 
“Huelga” en los ocho partidos efectuados, y a 
los miles que siguen los partidos a través de 
las trasmisiones, ese bando ha “encendido” 
sus almas tanto por el disfrute de la propuesta 
deportivo-cultural como porque el equipo de 
su simpatía desoye pronósticos y está en la 
cima con un juego alegre, agresivo y compacto, 
arrastrado, en parte, por el líder de bateo, el 
refuerzo pinareño Juan Carlos Arencibia. 

Haber aplazado la Liga Élite para mejores 
momentos del país, en lo energético y lo logís-
tico, hubiese sido una salida razonable, tanto 
como potenciar más la Serie Nacional, pues 
los problemas esenciales y estructurales 
que padece nuestra pelota no se resuelven 
solo jugando de día o de noche. Tal decisión 
hubiera sido prudente en un país que tiene 
industrias paralizadas y ha debido aplazar, 
sin fecha fija, no solo eventos, sino proyectos 
que deciden en nuestro acontecer socioeco-
nómico y en nuestras vidas. 

Por suerte esta semana, mucho mejor 
alumbrada, aplacó quizá el conflicto entre los 
bandos, aunque no pudo evitar que las vibras 
de uno llevara al “Huelga” el fantasma de los 
apagones cuando el miércoles se opacaron 
sus luces por desperfectos técnicos y quedó 
inconclusa, con la complicidad de la lluvia, la 
subserie ante los Cocodrilos.

Pelota vs. apagón
una polémica se ha desatado entre los espirituanos sobre la 
celebración de la liga Élite durante el horario nocturno en medio 
de los apagones debido a las limitaciones en la generación de 
electricidad

Aunque no pudo saborear, 
como quiso, la victoria, para Ser-
gio Alejandro Pérez García tocar 
las sofisticadas máquinas de 
Santiago de Chile fue como llegar 
a la gloria.

Primero porque tuvo el privilegio 
de “estrenar” en citas panamerica-
nas una disciplina tan extraña como 
fascinante: los eSports o deportes 
electrónicos, que en carácter de 
exhibición y bajo el nombre de Pan 
American eSports Championships 
convocó a practicantes de 25 
países. Segundo, porque fue un 
sueño que ni siquiera amasó en las 
madrugadas mientras elaboraba 
el pan.

“No era lo que quería, porque 
no se jugó el juego como tal, yo 
juego eFifa y allá se jugó eFootball, 
que es completamente diferente. 
También utilizamos PlayStation 5 
y esa tecnología la hemos usado, 
pero pocas veces, pues no tengo 
consola. Perdí con un uruguayo, 
pero la experiencia fue magnífica, 
pude intercambiar y conocer”.

En verdad lo vivido traspasa el 
resultado competitivo y tiene que 

ver con una cuestión de superación 
personal y colectiva para vencer 
algo más que el atraso tecnológico. 
De ahí lo meritorio del cuarto pues-
to de las hembras y el sexto de los 
varones en las competiciones de 
Dota 2. Para Sergio, en particular, 
el camino hacia Chile no comenzó 
siquiera cuando conquistó el pues-
to al ganar el pasado mes de abril 
el torneo Coliseo FIFA 2023, en la 
Ciudad Deportiva de La Habana. 

Aunque los ciberdeportes se 
practican en el mundo desde los 
años 70, cuando los videojuegos 
comenzaron a “esclavizar” a millo-
nes de personas frente a los orde-
nadores, no fue hasta el 2017 que 
el Comité Olímpico Internacional los 
reconoció como actividad deportiva 
dada su gran popularidad. A ese 
mundo llegó Sergio a partir del fút-
bol “real” que practica desde sexto 
grado y le ha permitido participar en 
un Torneo Nacional Sub-23 y en la 
modalidad de futsala este año. El 
videojuego de placer se trastocó en 
realidad el día en que el azar y la 
decisión personal lo llevaron hasta 
La Habana. 

“En Sancti Spíritus un amigo me 
dice: ‘Oye, hay un torneo nacional 
de fútbol en La Habana, ve para 
allá’. Luego veo en la televisión el 
spot del torneo Coliseo FIFA 2023 
y llamo al presidente de la Agrupa-
ción de Deportes Electrónicos de 
Cuba. Pude ir como con un mes de 
antelación para la casa de unas 
amistades en La Habana. Pero un 
día antes posponen el torneo para 
la otra semana, hablo con el pre-
sidente y le dije que era de Sancti 
Spíritus e iba a regresar. Ya en la 
terminal decidí quedarme a esperar 
ese tiempo. Me enfrenté a 128 
jugadores, fue a partido único; o 
sea, si perdías te ibas, y pude ganar 
el torneo y el boleto a los Juegos 
Panamericanos”.

Entonces sintió que todos los 
enredos para practicar un deporte 
con la tecnología y el tiempo en con-
tra habían valido la pena. “Nos es 
muy dificultosa la conexión porque 
no tenemos Internet en las casas 
y no es muy rápido el Nauta Hogar; 
es difícil tener una consola porque 
vale mucho dinero. Para entrenar 
paso trabajo, tengo que ir a Mundo 

Virtual, en La Habana, y doy gracias 
a todas las personas que están ahí 
porque nos ayudan a entrenar a la 
selección completa”.

Y aquí entra también el pan. 
“Trabajo en una galletera-panadería 
en el Camino de La Habana. Me es 
difícil llevar las dos cosas porque 
casi siempre tenemos 
que entrenar por la ma-
drugada, que es cuando 
la conexión está mejor, 
y ese es mi horario de 
trabajo, pero trato de 
ir a casa de un amigo 
y entrenar por el día; 
no obstante, para los 
juegos entrené como 
20 días en La Habana”.

Más allá del deslum-
bramiento tecnológico, Santiago de 
Chile dejó otros premios a sus 23 
años. “Es mi primera competición 
internacional de gran envergadura. 
Por eso doy gracias a mi familia, 
mis amigos y la gente que me 
quiere y a la Agrupación de De-
portes Electrónicos. Fue una gran 
experiencia representar a mi país 
y a Sancti Spíritus y compartir con 

De panadero a las computadoras de Chile 
Sergio pérez vivió una bonita experiencia al participar en deportes electrónicos que como exhibición formaron parte de los 
Juegos panamericanos

muchos campeones mundiales y 
olímpicos. Vendrán más oportuni-
dades, pienso seguir preparándo-
me para continuar ganándome un 
puesto”.



Zandra Rodríguez Carvajal

diseño: Yanina Wong y José A. rodríguez   
corrección: Miriam López y Arturo delgado 
e-mail: cip220@cip.enet.cu 
teléf. 41323003, 41323025 y 41323047

dirección: Adolfo del castillo No. 10
código Postal: 60 200. Sancti Spíritus 
Impreso en empresa de Periódicos. 
ueB Gráfica villa clara. ISSN 9664-1277

directora: Gisselle Morales rodríguez 
Subdirector: Yosdany Morejón Ortega
Jefe de información: reidel Gallo rodríguez
editora: Yoleisy Pérez Molinet 

Órgano oficial del comité provincial
del partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

8• vArIAdA           Sábado | 18 de noviembre del 2023

Serafín Sánchez valdivia: 
Yo nada pacté en el Zanjón

uno de los acontecimientos que más ha generado el debate entre la comunidad científica e investigadores en general ha sido 
la capitulación de las armas tras la firma del conocido pacto del Zanjón, en 1878

Dentro de la historia nacional, los estu-
dios relativos al movimiento independentista 
del siglo XIX han sido mayoritariamente 
temas en los que se ha centrado el interés 
de los investigadores. Destacan valiosos 
estudios que han hecho sustanciales aportes 
al contribuir a esclarecer hechos y actitudes 
de determinadas figuras históricas.  

Por ejemplo, la determinación de las 
causas del fracaso de la Guerra de los Diez 
Años o Guerra Grande, como también se le 
conoce, no puede estar limitada al estudio 
de las versiones difundidas en los libros y 
folletos escritos por los contemporáneos de 
aquellos acontecimientos. La subjetividad de 
quien fue protagonista de los hechos puede 
hacer mella en el acercamiento a la verdad 
histórica. La apreciación unilateral de un tes-
tigo, usualmente, suele no estar acompañada 
de una concurrencia de causas no apreciada 
en los días simultáneos a los mismos. 

En relación con ello, uno de los aconte-
cimientos que más han generado el debate 
entre la comunidad científica e investigadores 
en general ha sido la capitulación de las 
armas tras la firma del conocido Pacto del 
Zanjón, en 1878. 

El 10 de febrero de ese propio año dife-
rentes emisarios cubanos se dirigen hacia 
Oriente y Las Villas a comunicar lo aconte-
cido en el Zanjón. Tanto los comisionados 
del Comité del Centro como el propio paci-
ficador Arsenio Martínez Campos dan por 
terminada la guerra de liberación nacional 
sin la victoria mambisa y sin la abolición 
de la esclavitud; principales objetivos por 
los que se había luchado durante 10 lar-
gos años.

Semejantes giros en los destinos de la 
Revolución ocasionaron los más inusitados 
cuestionamientos. Sobre todo de aquellos 
que el propio Generalísimo Máximo Gómez 
llamara “mambises de sobremesa”. Se tra-
taba de los cubanos que en aquel momento 
residían fuera de la isla en las comunida-
des de emigrados y que la emprendieron 
fuertemente contra quienes consideraron 
responsables de la firma del Pacto del Zan-
jón. Entre esos nombres sobresalía el de 
figuras establecidas y que se habían ganado 
el respeto y la admiración del pueblo, como 
el propio Máximo Gómez y Serafín Sánchez 
Valdivia.

En cuanto a la actuación personal 
de este último, no estuvo ajena al turbio 
proceso de los jefes villareños, aunque se 
infiere la positividad de sus acciones. El 
propio Gómez en su diario de campaña, al 
hacer alusión al pacto, no hace adverten-
cias desfavorables sobre Serafín Sánchez. 
Más bien sus palabras son reveladoras 
de una confianza probada en el caudillo 
espirituano. De ello son ejemplos claros los 
ascensos militares, las comisiones que se 
le conferían, el acto de confiarle el mando 
del Regimiento Honorato al producirse la 
vacante del cargo y la entrega de los fondos 
pertenecientes al Departamento de Las 
Villas. Esto, junto a las consideraciones 
de tipo excepcionales que le hiciera el 
Generalísimo en momentos tan trascenden-

talmente importantes y decisivos para la 
Revolución, nos revela las características 
que llegaron a tener las relaciones entre 
ambos jefes militares.

Al asumir Roloff el mando de Las Villas, 
ante la ausencia de Gómez, Serafín es nom-
brado el jefe de la Brigada de Sancti Spíritus, 
la abanderada de la Primera División de 
Las Villas; dado que para los años finales 
de la guerra con ese cargo ya tenía en su 
haber algunas hazañas importantes. Por 
ejemplo, unido a Francisco Carrillo derrotan 
la columna del general Ayuso, que estaba 
compuesta por los batallones La Reina y 
Pizarra, en Nuevas de Jobosí, jurisdicción 
de Sancti Spíritus, en noviembre de 1876. 
Los enfrentamientos se dieron con mayor 
frecuencia en 1877, debido a la feroz ofen-
siva desatada por los españoles, sobre todo 
en la región de Las Villas. No obstante, esto 
no fue óbice para que los villareños detuvie-
ran las acciones. Serafín Sánchez vuelve al 
combate en Paso de La Cabaña, acción en la 
que muere el doctor Figueroa. También pelea 
en Pozo Azul, El Guayo, La Campana, vence 
a las guerrillas de Cabaiguán y Santa Lucía; 
pero además ataca el poblado de Banao y 
el fortín de Paredes. 

Todavía en la última quincena de diciem-
bre de 1877, las tropas villareñas siguieron 
combatiendo tenazmente, con un marcado 
protagonismo de la figura de Serafín. En los 
últimos días de la guerra, el historiador Luis 
M. del Moral, en su libro Serafín Sánchez. 
Un carácter al servicio de Cuba, hace refe-
rencia a una serie de acciones militares que 
cerraron la campaña de aquel año por parte 
de las fuerzas villareñas y que ocurrieron 
inmediatamente anteriores a la aceptación 
por parte de los villareños de los términos 

de paz estipulados en el Zanjón.
No obstante, el acto de firmar lo que 

para muchos es considerado un bochorno-
so pacto que le puso fin a la guerra sigue 
siendo el centro de las críticas en relación 
con la actitud asumida por los principales 
líderes del movimiento. En el caso de Sera-
fín, resulta paradójico que ante el empuje 
de sus fuerzas y la resistencia con la que 
estaba combatiendo al ejército español 
fuera a deponer las armas con la resigna-
ción de la derrota. De hecho, se dice que 
mientras acampaba en la finca La Salida, 
en Taguasco, recibe misiva de su padre 
por conducto de un menor pidiéndole ser 
recibido en su campamento. José Joaquín 
Sánchez debía ser acompañado por órdenes 
del gobierno de la isla del teniente coronel 
Dositeo Cullén y el capellán Vaquero. Los 
objetivos eran claros: se trataba de estable-
cer una entrevista con fines políticos o de 
tanteo del tema en cuestión por parte de los 
emisarios con Serafín. Este acontecimiento 
en sí originaría la acusación de algunos de 
sus contemporáneos como Manuel Sanguily, 
Enrique Collazo y Ramón Roa, en el sentido 
de haber establecido conversaciones de paz 
con anterioridad a las que se establecieron 
en aquellas tierras camagüeyanas. A pro-
pósito, el autor de A pie y descalzo y Con la 
pluma y machete, Ramón Roa, manifestaba: 
“Ya en Sancti Spíritus, se habían hecho 
manifestaciones terminantes, favorables a 
ese fin, las que decidieron al representante 
de Las Villas, coronel Spotorno, a renunciar 
sus poderes”. 

Tales palabras se muestran demasiado 
absolutas, ya que los intentos del gobierno 
español de pacificación en las huestes de 
Serafín no tuvieron los resultados esperados. 

Ni él ni sus hombres dejaron atrás el ánimo 
bélico, al lanzarse nuevamente a la lucha con 
las muy escasas posibilidades a su alcance. 
Y por si alguna duda quedaba de su posición 
ante los intentos de negociaciones de paz, es 
incluso ascendido a los grados de coronel en 
esos días. Y como “la constancia fue la ca-
racterística de su vida entera para luchar por 
las libertades patrias”, al decir de Domingo 
Méndez Capote, inició nuevas operaciones 
militares en los alrededores de Arroyo Blanco 
hasta la entrevista que tuvo en Purialito con 
Marcos García, delegado apaciguador, quien 
lo puso al corriente de los acontecimientos 
en Camagüey y Oriente. Esta reunión hizo que 
el patriota espirituano comprendiera que ya 
no había mucho más que hacer que marchar 
por el sendero de la paz.

En efecto, esta se concertó el 10 de 
febrero de 1878, y en Las Villas ni siquiera 
el prestigio alcanzado de sus jefes pudo 
contener las deserciones. No fueron pocos 
los mambises que, atraídos por reencon-
trarse con sus familias y las garantías 
de paz ofrecidas por el gobierno colonial, 
abandonaron el campo de batalla; mientras 
que para aquellos que aún se sostenían 
irreverentes en la manigua la situación se 
hacía insostenible. Este fue el caso del 
propio Serafín, que muy pronto enjuició 
aquella capitulación con rectificaciones 
inminentes: “El Zanjón fue en el fondo una 
cobardía; en la forma, una vileza, y en sus 
funestos resultados, una traición excecra-
ble contra Cuba”.

No obstante, el curso que había to-
mado la guerra determinaría finalmente 
la deposición de las armas, incluso de 
aquellos oficiales y tropas en general que 
consideraron aquel pacto una infamia. Fue 
así como el 28 de febrero de 1878, en Ojo 
de Agua, se produjo la aceptación del Pacto 
del Zanjón por parte de la Primera División, 
a la cual pertenecía Serafín. Posterior a la 
capitulación, narra Ramón Roa, uno de los 
cronistas de la guerra, se les ofreció a los 
oficiales cubanos el pago de dos meses 
con arreglo a sus grados y a la ley de suel-
dos, como auxilio brindado por el general 
Arsenio Martínez Campos a los insurrectos. 
Obviamente, que ante tal ofrecimiento no 
fueron pocos los que aceptaron, aun sin 
haber sido concebido como acuerdo ni 
antes ni después del Zanjón. Otros tantos 
consideraron denigrante tal aceptación y 
estaban los que, como el propio Serafín 
Sánchez, no lo necesitaban.

Con dicho final solo se cerraba un capí-
tulo de su vida. Muchas pruebas tendría que 
superar el paladín espirituano como parte de 
su entereza y patriotismo. 

Contaba justamente con 32 años al re-
gresar a su hogar paterno en Sancti Spíritus; 
con un escepticismo que penetra más en su 
personalidad y la define. 

En una de sus cartas, por el impacto que 
ocasionaría en la emigración poco tiempo 
después, se ve urgido a aclarar su postura. 
“No desconfíe usted de mí; recuerde mi 
nombre, mi patriotismo, mis sacrificios, mis 
sufrimientos, mi abnegación, mis torturas, 
mis sonrisas a mitad de espantosa miseria, 
y recuerde, en fin, que yo nada pacté en el 
Zanjón”.

Serafín en combate, recreado por el pintor taguasquense Francisco rodríguez. 


